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【新闻背景】“在我们当地，‘瞎果’都送
到果汁厂做成果汁或浓缩汁，品相较好但不
能达到零售标准的水果一般都运往罐头加
工厂。”记者走访安徽砀山（海升、汇源分公
司所在地）、江苏丰县（安德利分公司所在
地）、山东平邑（汇源分公司所在地），发现收
购“瞎果”的正是这样一些我们耳熟能详的
果汁企业。（9月23日《21世纪经济报道》）

一向被视为健康饮料的果汁，相当一部
分竟是用腐烂水果生产的，消费者的黑名单
上，或许又要添一个名字——果汁。

这些企业何以如此不爱惜自己的羽
毛？难道这世上真有一种纸可以包住火，只
要不被曝光，就能关起门来将坏事做尽？

而无论是即将启动修订的食品安全法，
还是正在二次征求修订意见的消费者权益

保护法，都不应该缺少上不封顶的惩罚性赔
偿条款——消费者需要维权利器！

企业已然无良，喝果汁还是自己榨吧。

■漫画漫话

想喝果汁？自己榨！

舒圣祥/文 李宏宇/图

龙门 站ee

说啥都没用
还得自己小心

清华北大情结，消解何其难

取完钱忘退卡，存款被盗
取；银行卡被复制，存款被盗
取……这种事情，我们都听说
过。我们还知道的是，此类事情
发生后，银行是不担任何责任
的，倒霉的储户只能悔恨自己太
大意，同时盼望警方早破案。

可是，《洛阳晚报》昨天的
一篇调查报道还是让我们了解
到了一些新知识：第一，国外
的 ATM 机都是“先退卡后吐
钱”，国内个别银行也已经这
么做了；第二，完善取款流程
并非难题，只是多数银行还没
有这么做。

做起来不难，又能有效降低
储户可能遇到的资金损失风险，
银行为啥就是不做呢？不知
道。我们知道的是，国内的银行
一直很牛。为啥牛？赚钱太容
易！牌照管制与存贷利差，让它
们仅靠一个存贷业务，就可以

“躺着也赚钱”。
这道理很简单：不管什么生

意，只要处于缺乏竞争的垄断状
态，客户的想法、客户的呼声，经
营者都可以置之不理——你说
我做得不够好，我就不理你，你
能咋？

从跨行取款收费到跨行查
询收费，从天价账单打印费到小
额账户管理费，从各种霸王条款
到个人信息泄露……多年来，各
种让储户怨声载道的事情，银行
哪一次爽快地改进了？

别说个人了，就是企业的呼
声，银行能听进耳朵？实体企业

利润微薄，中小企业资金困难嗷
嗷待哺，银行可曾体恤过它们？

两年多前，民生银行行长洪
崎那段著名的讲话言犹在耳：

“企业利润那么低，银行利润那
么高，所以我们有时候利润太高
了，自己都不好意思公布。”

怎样做才对储户有好处，银
行不是不知道。比如，传统的磁
条卡安全性能欠佳，容易被人用
技术手段复制，IC 卡才比较保
险，这是常识。那么，银行为何
迟迟不向广大客户推广 IC 卡
呢？成本高啊！

当然，假如你打听一下，可
能身边已经有人用上了 IC 卡。
据我了解，这些通常是日常存取
金额较大的“高端客户”。账户
上没几个钱的储户呢？慢慢等
着吧。

银行卡被盗刷，储户的资金
损失了，银行是不会感到愧疚
的，它甚至会告诉你：我装了摄
像头啊，我在ATM机上贴了“温
馨提示”啊……总之，风险都是
储户的。

打破金融业垄断的呼声喊
了这么多年，金融综合改革也已
试水，但扭转金融市场的竞争格
局与业态的变革，仍不知何时才
能到来。

在那一天到来前，一切道德
鼓动与舆论谴责都是苍白无力
的，我们身边的银行还会继续牛
下去。在那一天到来前，咱只有
自己多加小心——取钱时，千万
别把卡落在ATM机里。

□本报新闻观察员 洛谭

这道理很简单：不管什么生意，只要处于缺乏竞争的
垄断状态，客户的想法、客户的呼声，经营者都可以置之不
理——你说我做得不够好，我就不理你，你能咋？

新浪微博、腾讯微博@洛阳晚报#龙门e站# 洛阳晚报官方微博，最爱洛阳最懂你

《洛阳晚报》报道，全市高中工作会议
透露，今年高考一本上线4646人，13人考
取清华北大。但若以考取清华北大计，洛
阳甚至难望郸城一县26人之项背。这引
发网友对洛阳教育的争议。

上清华北大，似乎一直是“功成名就”
的代名词。@日出红胜火：不少人仍有很
深的清华北大情结。@九重卿：我的高中
母校考一个清华北大，奖励学生 5 万大
洋。@小六子DE围脖：两校代表了中国
最高学府，观念根深蒂固，改变谈何容易？

清华北大考得多，就代表教育水平高
吗？@西江麦穗怀疑：存在偶然性，考前
谁能预测自己考多少？@洛之北河之南：
高中搞的不是精英教育，不能以考上多少
名牌论“英雄”。

洛阳考生被“掐尖”问题很突出。@
卢舍那微笑：洛阳中考成绩拔尖考生外流
逐年递增，孩子们谈起考高中，首选省实

验、郑州外国语。@丝情袜意365：还有一
些尖子生，家长早把户口迁北京、上海了。

洛阳教育落伍了？@天地V洛阳：优
秀生源为啥外流，该反思。@凌霄LingX：
洛阳的师资力量不该差，一本上线率却难
言理想，值得深思。@我把靑春獻給妳是
一名从教33年的老教师，在其看来，洛阳
的教育水平“肯定是下降了”。

多数网友的态度是：有多少人考上清
华北大，对此不必纠结。@书生香：以考上
清华北大来评价教育成败，只会导致应试
主义越发盛行。@活力spring969：考上大
学只是又一个开始，不是终极目标。@飞
星逐华：教育的关键在于多样性、创造性，
多出几个盖茨、马云不是更好？（魏春兴）

感谢河南德丰集团对本栏目的大力
支持。新浪微博、腾讯微博今日出场网
友，均获赠10元手机话费，请将手机号私
信@洛阳晚报。


